



LA GRUYÈRE



PRIX DE L'ABONNEMENT :
 Suisse... 1 an, Fr. 4 50
 ... 6 mois, > 2 50
 Étranger... 1 an, Fr. 8 —
 ... 6 mois, > 5 —
 payable d'avance.

JOURNAL INDEPENDANT, POLITIQUE ET AGRICOLE

Paraissant le mercredi et le samedi.

Supplément bimensuel gratuit : *L'ÉCHO LITTÉRAIRE*

Prix du numéro : 5 cent.

IMPRIMERIE ET ADMINISTRATION : Rue du Tir 131, BULLE.

On s'abonne dans les bureaux de poste.

HORAIRE D'ÉTÉ : Bulle, dép. 6⁰⁰ 10⁰⁰ 2²⁵ 5⁰⁵ 8⁴⁵ ← Bulle, arr. 8¹⁰ 1²⁵ 4⁵⁵ 7⁴⁰ 10⁵⁵

Prix des annonces et réclames:
 Annonces: Canton, 10c., Suisse, 15c.; Étranger, 20c. la ligne ou son espace.
 Réclames: 80 c. la ligne.
 S'adresser à l'agence de publicité Haasenstein & Vogler, à Bulle, r. de Gruyères; Fribourg, rue St-Nicolas, ou à ses succursales.

BULLE, le 4 juin 1901.

CONFÉDÉRATION SUISSE

CHAMBRES FÉDÉRALES

A l'ouverture de la séance du *Conseil national*, hier, lundi, M. le président Buhlmann a annoncé que le bureau s'est fait représenter à la fête du 1^{er} juin à Genève.

M. Ador, nommé président du Conseil par 96 voix sur 102, a remercié et reporté cet honneur sur le canton de Genève, qui, pour la quatrième fois, voit un de ses députés à la présidence. Cette nomination tombe par une heureuse fortune au lendemain de la belle fête du 1^{er} juin. Il a aussi remercié pour son parti et cette preuve de respect pour les minorités; il assure l'assemblée de son impartialité.

Le Conseil a écarté un recours concernant un de ces innombrables refus de patente d'auberges. Il a entamé ensuite les rapports entre les deux Conseils en votant l'entrée en matière.

Le Conseil des *Etats* a constitué son bureau. M. Reichlin (Schwytz) a été élu président par 28 voix sur 32.

La subvention accordée au canton de Schaffhouse pour la correction de la Biber a été fixée à 40 % du devis d'un demi-million; elle sera donc de 203,640 fr. La correction s'exécutera en deux périodes.

Le Conseil a liquidé ensuite quelques affaires de chemins de fer.

M. Leo Weber, juge au Tribunal fédéral, demande à l'Assemblée fédérale d'être déchargé de ses fonctions, pour raisons de santé.

Le Conseil fédéral demande aux Chambres un crédit de 660,000 fr. pour l'acquisition d'un terrain et la construction d'un bâtiment pour le Bureau topographique et la Monnaie.

Tir fédéral à Lucerne 1901 (30 juin au 11 juillet). — Les travaux pour cette fête nationale, qui prendra des dimensions grandioses et à laquelle le concours de l'étranger sera plus grand que jamais, sont tellement avancés que tout sera prêt déjà quelques jours avant l'ouverture.

Le stand, d'une longueur d'un demi-kilomètre, magnifiquement situé au bord du lac, sera inauguré déjà le 2 juin par une petite épreuve. A présent, on y monte la sonnerie électrique pour le service des signaux. Dans la cantine à côté, pour le débit de la bière, les tables sont déjà dressées, et l'installation pour les bains, baignoires et douches, est couverte. La grande cantine, représentant par son extérieur imposant un énorme château du moyen âge, est presque achevée et les installations intérieures sont en voie d'exécution.

Afin de tenir compte des vœux de nombreuses sections, le comité a prolongé le terme pour les inscriptions définitivement au 15 juin, tant pour le concours des sections de tireurs et de revolver que pour celui du « match international ».

Le premier numéro du Journal officiel, 24 pages, et la seconde série des cartes postales officielles en chromotypie viennent de paraître. Elle trouvera sans doute toute l'approbation du public, comme la première, parue il y a dix jours, dont 25,000 pièces sont déjà vendues.

Les chemins de fer suisses accordent les facilités suivantes :

1° *Les membres de la Société suisse des tireurs*

avait voulu que le portrait de celle qu'il aimait fût placé dans la galerie des aïeux.

Grâce à la vieille femme, j'avais enfin quelques renseignements sur ma belle inconnue. Evidemment, l'original du portrait était ma tante. Mais cette pensée ne me gênait pas autrement; ce n'est certes pas la comtesse Raymond de Rosenthal que j'aimais; mon cœur appartenait uniquement à la jeune fille aux yeux attirants, qui semblait n'attendre qu'un signe pour descendre de son cadre doré auquel les ancêtres de notre maison tenaient compagnie.

La revoir! la revoir! Voilà quel était le but de mes préoccupations quotidiennes. J'essayais, mais en vain, de me distraire; parfois, suivi de Cuno, je m'enfonçais dans les bois et poursuivais le gibier jusqu'à la tombée de la nuit. Tous ces efforts, toutes ces fatigues ne lassaient nullement mon imagination. Dans les grandes clairières inondées de soleil, je me croyais transporté sous le ciel d'Italie; à l'ombre des vieux pins, il me semblait entendre le bruissement de la tempête sur le sommet des Apennins. Si, par hasard, dans mes visites aux seigneurs du voisinage, j'entrevois la taille svelte d'une noble demoiselle, aussitôt les charmes exquis de Maria flottaient devant mes yeux éperdus.

Singulière maladie, mon cher peintre. Elle absorbait toutes mes facultés, ne me laissait aucun repos. Le mystère dont cet amour s'enveloppait n'était pas de nature à éteindre les flambées de fièvre qui brûlaient dans mes veines.

reçoivent des billets aller et retour, valables 4 jours, au prix du billet simple.

2° *Les corps de musique* qui accompagnent les sociétés de tir à la fête auront la même faculté, mais leurs billets, dont la distribution commence le 28 juin, sont valables jusqu'au 12 juillet.

3° *Pour tous les visiteurs* de la fête, la durée de validité des billets aller et retour est prolongée jusqu'au 12 juillet.

Fête cantonale des chanteurs vaudois. — La Fête cantonale des chanteurs vaudois — la première fête qui aura lieu dans l'enceinte de l'Exposition — se présente sous les plus brillantes auspices.

Jamais les annales de la Société cantonale des chanteurs vaudois n'auront enregistré pareille affluence de chanteurs. En effet, un contingent de plus de 2000 chanteurs (exactement 2061) sera reçu dans la ville de Vevey le 29 et 30 juin et 1^{er} juillet.

C'est dire l'intérêt que présenteront les concours et les deux grands concerts organisés pour le samedi soir et le dimanche après midi.

Les grandes lignes de ces deux remarquables concerts ont été arrêtées. Le premier prévoit, sous la direction de M. Plumhof, l'exécution d'*Athalie* (paroles de J. Racine, musique de Mendelssohn) et celle de l'*Hymne* de Gustave Doret, toutes deux pour chœur mixte, soli et orchestre; un duo de Rossini, *Li Marinari*, pour ténor et baryton, et un chœur de femmes *a capella*, le *Réveil du printemps*, de H. Plumhof.

Comme solistes pour ce premier concert : Mme Troyon-Biasi, soprano; Mlle Zbinden, mezzo-soprano; Mlle Burgmeier, alto; MM. B.-F. Hanson, ténor, et Francis Thorold, baryton.

Le second concert, qui aura lieu, comme le pre-

Je n'avais donc plus qu'un seul désir : revoir ce visage pur et frais, ces yeux de feu, cette chevelure aux reflets bienâtres. Mais comment m'y prendre? Je t'ai dit que Cuno avait fait réparer la porte d'entrée. L'enfoncer encore une fois, ce n'était pas prudent. Il me fallait trouver un autre moyen, afin de n'éveiller l'attention de personne.

J'avais remarqué, un jour que je furetais dans le château, quelques clefs ronillées au fond d'une armoire abandonnée. Ce fut ma première enquête. Et juge de ma joyeuse surprise lorsque je découvris, parmi ces objets inutiles, un fort et bon rossignol qui me permit, le lendemain, d'ouvrir la porte du manoir et de pénétrer jusque dans la salle aux portraits.

A partir de ce temps, mes visites devinrent presque journalières. Je saisisais le plus futile prétexte pour m'éloigner des miens. Si quelquefois j'en étais empêché par une cause quelconque, je me consolais en rêvant de Maria et en me promettant bien d'aller la retrouver le plus tôt possible.

C'était une passion et une vraie, mais étrange. Je n'aurais pas agi différemment, même que ma flamme se fût adressée à une femme de chair et d'os. Tantôt je lui portais un bouquet de fleurs rares, tantôt je m'essayais à lui faire une déclaration d'amour conforme aux règles classiques, enthousiaste et métaphorique. Pour Maria, je devins poète, et tu peux croire que ces épanchements lyriques étaient bien des plus sincères. (A suivre.)

FEUILLETON DE LA GRUYÈRE 10

UNE ÉTRANGE AVENTURE

Nouvelle, par G. DUCŒUR

Elle admettait que le comte Raymond, dans un accès de colère, avait jeté le livre de famille sur la table; puis, le lourd volume rebondissant, il était allé frapper le grand-père à la tête, et, par là, avait causé sa mort.

Le récit achevé, je m'éloignai discrètement, très troublé, mais aussi fier de ce que je venais d'apprendre. Je ne puis te dépeindre, mon cher Rominoff, le sentiment qui s'empara de moi à la vue de mon père : toute l'histoire du vieux manoir s'éclaira soudain devant mes yeux, dans toute son horreur.

Selon la promesse que j'avais faite à la sœur de l'intendant, je me gardai bien d'en parler à qui que ce fut. Une seule fois, pourtant, j'abordai de nouveau ce sujet avec Marthe :

— Et le tableau? lui demandai-je. C'est peut-être le portrait de la fiancée de mon oncle?

— Sans doute! Cette belle femme a été la cause, sans doute involontaire, de la malheureuse querelle. Je me souviens que Pietro, quelques heures après l'arrivée du jeune comte, parut aussi dans la cour du château, ayant sur son cheval comme une caisse très étroite. Raymond

le. rue de Gruyères.
 LLES
 neux.
 naissance permettent
 ent aux personnes
 couleurs, manque
 fiant.
 pharmacies.
 contrefait, le public
 ortent sur l'étiquette

GROS
 S, au moment de la grande
 vins premier choix dans les
 avantageux.
 ires.
 al-Blanc, Bulle.

Maggi : Potages à la mi-
 Tubes de bouillon et consommé.
 duits du pays à qui vent le
 odique; ils sont en vente, à
 len, Tour-de-Trême.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

Grand rue 32
 BULLE
 de paille
 beauté, depuis 60 cent.
 ombrelles.

mier, dans la cantine, sera certainement la plus grande attraction musicale de l'Exposition.

Comme solistes : Mme Troyon-Blæzi, soprano ; M. Hanson, ténor ; M. Sentein, de l'opéra, basse ; M. A. Comte, de Vevey, baryton.

Comme orchestre : celui de l'Exposition et la Chapelle du 142^e régiment de Mulhouse, renforcés d'artistes et d'amateurs.

On le voit, cette belle fête — grandiose manifestation des chanteurs vaudois — ouvrira dignement l'Exposition et ne pourra manquer de lui amener, dès les premiers jours, une affluence énorme de visiteurs.

Le jury des concours de la Fête cantonale des chanteurs vaudois, qui aura lieu à Vevey les 29, 30 juin et 1^{er} juillet, a été composé de la manière suivante :

Concours à vue : MM. Ad. Ratzemberger, professeur de musique, à Vevey ; Pilet-Haller, professeur de musique, à Lausanne, et Eug. Reymond, professeur au Conservatoire de Genève.

Concours d'exécution : MM. Justin Bischoff, compositeur, à Lausanne ; Ed. Combe, professeur à Genève ; Koella, à Lausanne ; Ch. North, au Locle, et Röthlisberger, à Neuchâtel.

Appel aux littérateurs. — Après entente avec M. le chef du Département de l'Instruction publique et des Cultes du canton de Vaud, qui a bien voulu lui donner son appui, la Société cantonale des chanteurs vaudois, dans le but de créer une littérature musicale nationale, a décidé d'adresser un appel aux littérateurs romands. Elle espère ainsi provoquer la production de textes nationaux, propres à être mis en musique et inspirés par notre histoire, nos coutumes, nos traditions et les beautés de notre pays.

Elle ouvre donc un concours patriotique entre toutes les personnes s'occupant de littérature, les invitant à bien vouloir y participer afin d'arriver à mettre à la disposition de nos compositeurs de musique des œuvres littéraires romandes, bien à nous, et sorties de nous.

Un jury sera formé pour apprécier les œuvres produites ; des prix seront décernés aux meilleures d'entre elles. Le programme détaillé du concours sera envoyé à toute personne qui en fera la demande à M. A. Durussel, secrétaire-caissier des Chanteurs vaudois, Rasude, J.-S., à Lausanne. Ce concours sera fermé le 30 novembre 1901.

Chemins de fer. — Samedi matin a été signé à Berne, entre M. Zemp d'une part, de Salis, Birchmeier et Däniker d'autre part, le contrat pour le rachat à l'amiable du réseau du Nord-Est.

Toute l'entreprise, actif et passif, serait cédée à la Confédération pour le prix de 82 millions, dont 80 millions payables en obligations fédérales 3 1/2 % de 1000 fr., au pair, avec coupon dès le 1^{er} janvier 1901 et 2 millions en espèces, valeur au 1^{er} janvier 1901 avec intérêt au 3 1/2 %.

Le solde disponible au 31 décembre 1901, soit 4,882,476 fr., est à la disposition du Nord-Est.

La ratification est réservée d'une part au Conseil fédéral et à l'Assemblée fédérale, d'autre part au Conseil d'administration et aux actionnaires du Nord-Est.

La ratification doit intervenir avant le 15 décembre 1901.

En attendant, dès le 1^{er} janvier 1901, l'exploitation a lieu pour le compte de la Confédération.

Le Comité d'administration de la Compagnie du Jura-Simplon a procédé vendredi à l'examen du rapport de gestion et des comptes pour 1900.

Il a fixé les propositions qu'il présentera au Conseil d'administration et qui seront soumises à l'assemblée des actionnaires.

Il serait alloué un superdividende de 1/2 %. Les actions de priorité recevront en conséquence 6 %

soit 30 francs, les actions ordinaires 5 1/2 %, soit 11 francs et les bons de jouissance 3 francs.

En outre, une somme de 1 1/2 million prise sur le bénéfice net de l'année est versée au fonds d'amortissement des droits de réversion, de sorte que ceux-ci sont entièrement éteints.

Petit bétail. — La Société romande pour l'amélioration du bétail a pris une excellente mesure pour faciliter à ses membres l'achat ou la vente des reproducteurs des espèces porcine, ovine ou caprine. Elle a envoyé à chacun de ses membres une circulaire contenant un formulaire sur lequel doivent être inscrits le nombre de bêtes à vendre ou à acheter, le sexe, l'âge, la race, l'ascendance, le poids et le prix. Ce formulaire doit être envoyé à M. E. Bille, président, à Cernier, qui communiquera aux sociétaires intéressés les renseignements obtenus pour les guider dans leurs achats ou leurs ventes.

Orages. — On mande de Neuveville qu'un violent orage s'est abattu, la nuit de dimanche, sur la région ; les pompiers ont été mis sur pied pour parer aux effets d'une trombe d'eau qui s'est abattue sur la localité, inondant le quartier de la Gare, dont les caves avaient 80 centimètres d'eau. La grêle est tombée dans les vignobles de Neuveville, Gléresse et Douanne.

A Neuchâtel également, l'orage a été d'une extrême violence et a transformé les rues en ruisseaux ; l'eau est entrée dans les caves. Plusieurs arbres ont été renversés ; on retrouvait lundi matin de nombreux cadavres de petits oiseaux. Le service des trams est suspendu entre Neuchâtel et Saint-Blaise. La voie est recouverte de limon. Les vignes ont été profondément ravinées.

Un épouvantable orage a ravagé, dans la soirée de dimanche, la contrée entre les Bougères et Gilly (La Côte).

L'eau a raviné les cultures, envahi les caves et les étables. On n'a pu sauver le bétail qu'à grand-peine. Un enfant, surpris dans son lit, a failli périr dans les eaux.

Les pompiers étaient occupés lundi matin à vider les caves inondées.

Vaud. — M. le 1^{er} lieutenant Pache est rentré jeudi soir à Morges après une campagne de plus de dix mois au Transvaal.

— Le gouvernement français vient de faire remettre à M. J. Giraud, maître teinturier, à Lausanne, et directeur-fondateur du journal *le Franco-suisse*, les palmes académiques et le diplôme d'officier d'académie.

— Un accident s'est produit jeudi à Bière pendant les exercices de tir avec les nouveaux canons Krupp. Une pièce, derrière laquelle se trouvait le sergent Gottrau, a reculé si violemment qu'elle est venue frapper le sergent en plein visage. M. Gottrau a dû être transporté à l'Hôpital cantonal ; il a une fracture compliquée au nez.

— Dimanche, vers 4 h. du soir, un jeune Allemand, en proie à la plus vive émotion, arrivait à la gare de Jaman et annonçait au chef de la gare queson camarade de course, M. Wenger, étudiant en droit à Lausanne, âgé de 19 ans, venait de disparaître dans une crevasse.

De ses explications, il résultait que M. Wenger avait voulu visiter les grottes de Naye, mais qu'ayant imprudemment franchi la barrière qui indique la fin du sentier entre les grottes et la montagne de Bonnaudon, il avait disparu dans une crevasse fort haute, dont le bas était encore plein de neige.

Une dépêche apprend que le corps de M. Wenger vient d'être retrouvé. La chute a dû être terrible, car le cadavre est très maltraité.

— Mardi, on a découvert à la Bréyala, au-dessus de Rougemont, le cadavre de Th. T., qui avait disparu le 15 décembre 1900 et qu'on n'avait pas

pu retrouver malgré toutes les recherches. Le malheureux s'était pendu dans un sapin touffu qui le cachait à tous les regards. Le cadavre a été gelé pendant l'hiver et le visage était comme momifié.

Genève. — Samedi dernier, la population genevoise a patriotiquement fêté le 87^e anniversaire de l'entrée de Genève dans la Confédération suisse, ou, pour être plus véridique, le débarquement des Suisses au Port-Noir, le 1^{er} juin 1814.

A cette occasion, la ville avait revêtu son habit de fête. Les rues étaient décorées, surtout celles qui se trouvaient sur le parcours de l'imposant cortège de la proclamation.

La fête a fait deux victimes. M. Eugène Le Royer, qui devait commander le cortège nautique, a reçu la décharge d'un canon dans les jambes. L'extraction des grains de grenaille a été très douloureuse. La vie du blessé n'est pas en danger. L'autre victime, une dame Arpin, négociante, est tombée au passage du cortège sur le quai des Eaux-Vives et a succombé quelques minutes après à une insolation.

— On annonce l'arrestation de trois Italiens, qui, en galante compagnie, fréquentaient tous les établissements de plaisir de la ville de Genève. La police, mise en éveil, n'avait pas tardé à mettre la main sur ces individus ; d'ailleurs, un mandat, venu de Florence, et ayant trait à un vol de cent mille francs, en bijoux et en espèces, ne paraissait pas sans rapport avec les « gentlemen » condamnés à l'ordinaire de la prison après les ripailles des cabinets particuliers.

L'un des incarcérés a déjà avoué être l'un des auteurs de la soustraction commise.

ÉTRANGER

Guerre du Transvaal. — Lord Kitchener télégraphie de Prétoria, en date du 30 mai : Delarey a attaqué hier les troupes de Dikson, à Vlaagfontein. Le combat a été très vif. Les Boers ont été repoussés après avoir subi de grosses pertes. Ils ont abandonné 35 cadavres. Les Anglais ont eu 174 morts et blessés. 4 officiers anglais sont parmi les morts.

France. — Les colonnes des journaux sont remplies d'un cas de séquestration incroyable dont la découverte suscite partout une vive émotion.

Il s'agit d'une demoiselle Blanche Monnier, de Marconnais, âgée de 52 ans, ignoblement séquestrée pendant 25 ans dans la maison habitée par sa mère, à Poitiers.

Cette épouvantable histoire est naturellement l'objet de toutes les conversations. On ne sait au juste ce qui a pu déterminer les parents de la malheureuse à la séquestrer ainsi.

Cependant, le bruit le plus répandu et le plus invraisemblable est qu'il y a 25 ans, peu de temps après le mariage de son frère, Mlle Monnier s'était éprise d'un jeune homme sans fortune qui ne fut pas accepté de sa famille ; pour empêcher le mariage, et pour empêcher sans doute aussi qu'elle revît le jeune homme, on cloîtra la malheureuse, qui ne tarda pas à perdre la raison.

A la suite de la descente du Parquet, M. Monnier a été mis en état d'arrestation et écroué à la prison de Poitiers.

Un photographe a relevé les dispositions du cachot dans lequel vivait Mlle Blanche Monnier.

L'arrestation de M. Monnier, frère de la malheureuse, a été suivie, à deux heures de distance, par celle de sa mère qui, à cause de son grand âge, a été internée dans l'infirmerie de la prison.

La veuve Monnier ne jouissait pas de grandes sympathies. Elle passe pour une femme dure et d'une cupidité poussée jusqu'à l'avarice. Elle s'est fâchée quand on lui a enlevé une somme de 8000 fr. qu'elle avait prise avec elle pour la tenir en sûreté.

— Mercredi dernier, vers 2 h., une fillette de

9 ans se présentait teileu-lez-Lille et ra se jeter dans la De fit ainsi le récit du

« Je me nomme ans, mes parents d à Lomme. Hier soir Kuhlmann, à Looz maman a habillé rendre visite à une de Canteleu, elle n en couvrir nos visa Alors elle prit les l'eau ; puis, comme couru. Alors, j'ai e même. »

La police et les fant jusqu'au canal furent faites.

A six heures, on

Italie. — La m accouchée d'une pri la mère et l'enfant Une imposante couru samedi soir ment illuminées, a thousiastes.

Un décret accord de presse, de duels les émeutes de 189 à une longue série le Code pénal et le

La reine Hélèn livrets de caisse filles nées le même

— La *Gazetta* de Buenos-Ayres aurait découvert u

Non seulement c deuxième période calement guéris, phase de la maladi

Une nouvelle d' seulement confirm dre l'avis des auto

Espagne. — rogne se sont mis ont lancé des pier cherchaient à réta dispersés les émeu le nombre des bleu circulent dans les

La grève généra été obligés de susp Les autorités de voir aux autorités

— Le nouveau les membres à vie teurs, 24 Tetuanis raux indépendants 2 carlistes, 2 Rom en outre, 18 sénat de sièges vacants.

Allemagne. prince Henri sout park, près Berlin. l'empereur et l'im rendus en voiture une garde d'honne

Au dîner de gala échangés entre l'e Les deux hôtes après midi.

— Les journa leur Guillaume a dre de la Couronne classe du même or

Russie. — U tièrement la ville

...tutes les recherches. Le mal-
dans un sapin touffu qui le
ds. Le cadavre a été gelé
usage était comme momifié.

...i dernier, la population ge-
ent fêté le 87^e anniversaire
e dans la Confédération
s véridique, le débarque-
rt-Noir, le 1^{er} juin 1814.

...ville avait revêtu son habit
t décorées, surtout celles
le parcours de l'imposant
ion.

...victimes. M. Eugène Le
mander le cortège nau-
arge d'un canon dans les
s grains de grenaille a été
ie du blessé n'est pas en
une dame Arpin, négo-
assage du cortège sur le
a succombé quelques mi-
nution.

...station de trois Italiens,
noie, fréquentaient tous les
r de la ville de Genève. La
avait pas tardé à mettre
; d'ailleurs, un mandat,
nt trait à un vol de cent
t en espèces, ne paraissait
s « gentlemen » condam-
rison après les ripailles
déjà avoué être l'un des
n commise.

NGER

...vaal. — Lord Kitchener
en date du 30 mai : De-
s troupes de Dikson, à
a été très vif. Les Boers
avoir subi de grosses per-
35 cadavres. Les Anglais
blessés. 4 officiers anglais

...nnes des journaux sont
estration incroyable dont
tout une vive émotion.
elle Blanche Monnier, de
ans, ignoblement séques-
s la maison habitée par

...stoire est naturellement
ersations. On ne sait au
miner les parents de la
rer ainsi.

...plus répandu et le plus
y a 25 ans, peu de temps
rière, Mlle Monnier s'était
sans fortune qui ne fut
; pour empêcher le ma-
sans doute aussi qu'elle
cloitra la malheureuse,
e la raison.

...te du Parquet, M. Mon-
rrestation et écroué à la

...levé les dispositions du
it Mlle Blanche Monnier.
onnier, frère de la mal-
deux heures de distance,
i, à cause de son grand
l'infirmerie de la prison.
ouissait pas de grandes
our une femme dure et
squ'à l'avarice. Elle s'est
vé une somme de 8000 fr.
de pour la tenir en sûreté.
vers 2 h., une fillette de

9 ans se présentait au poste de pompiers de Can-
teleu-lez-Lille et racontait que sa mère venait de
se jeter dans la Deule avec ses trois enfants. Elle
fit ainsi le récit du drame :

« Je me nomme Marguerite Dhondt, j'ai sept
ans, mes parents demeurent à la Croix-de-Pierre,
à Lomme. Hier soir, après que papa, ouvrier chez
Kuhlmann, à Looz, était parti pour travailler,
maman a habillé ses quatre enfants pour aller
rendre visite à une tante. Arrivée près du pont
de Cantelieu, elle nous a donné des mouchoirs pour
en couvrir nos visages afin de jouer à cache-cache.
Alors elle prit les trois petits et les a jetés dans
l'eau; puis, comme elle voulait me prendre, j'ai
couru. Alors, j'ai entendu qu'elle se jetait elle-
même. »

La police et les pompiers accompagnèrent l'en-
fant jusqu'au canal, où toute la nuit des recherches
furent faites.

A six heures, on retrouvait deux des enfants.

Italie. — La reine d'Italie est heureusement
accouchée d'une princesse. Selon l'antique formule,
la mère et l'enfant se portent bien.

Une imposante manifestation populaire a par-
couru samedi soir les rues de Rome, magnifiquement
illuminées, au milieu des acclamations enthou-
siasmes.

Un décret accorde une amnistie pour les délits
de presse, de duels, pour les crimes commis dans
les émeutes de 1898. L'amnistie s'applique aussi
à une longue série de contraventions punies par
le Code pénal et les lois administratives.

La reine Hélène a décidé de distribuer des
livrets de caisse d'épargne à toutes les petites
filles nées le même jour que l'enfant royal.

— La *Gazetta del Popolo*, de Turin, dit tenir
de Buenos-Ayres que le médecin militaire Villar
aurait découvert un sérum antituberculeux.

Non seulement des malades dans la première et
deuxième période de l'évolution auraient été radi-
calement guéris, mais même dans la troisième
phase de la maladie.

Une nouvelle d'une telle importance mérite non
seulement confirmation, mais il faut encore atten-
dre l'avis des autorités scientifiques.

Espagne. — Les employés d'octroi de la Co-
rogne se sont mis en grève. Ils se sont mutinés et
ont lancé des pierres contre les gendarmes qui
cherchaient à rétablir l'ordre. La gendarmerie a
dispersé les émeutiers. Un de ceux-ci a été tué;
le nombre des blessés est de 10. Des patrouilles
circulent dans les rues.

La grève générale a éclaté et les journaux ont
été obligés de suspendre leur publication.

Les autorités de la Corogne ont remis le pou-
voir aux autorités militaires.

— Le nouveau Sénat sera composé, y compris
les membres à vie, de 163 libéraux, 112 conserva-
teurs, 24 Tetuanistes, 10 indépendants, 14 libé-
raux indépendants, 7 Gamazistes, 3 démocrates,
2 carlistes, 2 Romeristes, 2 nationalistes. Il y a,
en outre, 18 sénateurs inclassables et une dizaine
de sièges vacants.

Allemagne. — La reine Wilhelmine et le
prince Henri sont arrivés jeudi après midi à Wild-
park, près Berlin. Ils ont été reçus à la gare par
l'empereur et l'impératrice. Les souverains se sont
rendus en voiture au nouveau Palais, escortés par
une garde d'honneur.

Au dîner de gala, des toasts très cordiaux ont été
échangés entre l'empereur et la reine Wilhelmine.

Les deux hôtes royaux ont quitté Berlin samedi
après midi.

— Les journaux du soir annoncent que l'empe-
reur Guillaume a conféré au général Bonnal l'or-
dre de la Couronne de première classe et la seconde
classe du même ordre au lieutenant-colonel Gallet.

Russie. — Un violent incendie a détruit en-
tièrement la ville de Sainsk, dans le gouvernement

d'Ufa. 600 maisons ont été brûlées, 3000 personnes
restent sans abri.

Un autre incendie a détruit à Pinsk, gou-
vernement de Minsk, 200 maisons, 2 fabriques de
tabac et plusieurs bâtiments publics. Les domma-
ges sont évalués à un million de roubles; 6 per-
sonnes ont péri dans les flammes.

Enfin, dans le village de Staraja-Erinna, un in-
cendie a détruit 135 maisons et plusieurs greniers
à grains. 2 femmes ont péri dans les flammes et
10 personnes ont été plus ou moins brûlées.

— On écrit de Saint-Petersbourg : Un malade
à l'hôpital de Homsk a atteint l'âge inouï de cent
quarante ans. Il a perdu sa femme il y a cent ans
et son fils unique en 1810. Il se rappelle très bien,
dit-il, de l'impératrice Catherine II.

Turquie. — Une dépêche de Constantinople
annonce qu'un bâtiment habité par vingt familles
s'est écroulé, à Beyrouth. Une centaine de person-
nes auraient péri.

Angleterre. — On a découvert samedi, à
Birmingham, les cadavres de 29 enfants emballés
dans des caisses et qui s'y trouvaient depuis six
jours. Une femme, arrêtée à la suite de cette dé-
couverte, a déclaré que c'étaient des cadavres
d'enfants qui lui avaient été remis pour être en-
sevelis; mais elle n'a pu présenter que quatre
certificats. Elle est accusée d'avoir tué les vingt-
cinq autres ou d'avoir participé au meurtre. L'af-
faire cause une grande sensation.

— La misère à Londres : Dans une seule jour-
née de la semaine passée, il a été constaté 9 cas
de suicides.

Canada. — Une dépêche de San-Francisco
annonce que la ville de Dawson, la plus impor-
tante du Klondyke, a été ravagée par un incendie.
La moitié de la ville a disparu.

Chine. — Le monument que les Chinois doi-
vent élever comme expiation du meurtre du baron
de Ketteler s'élèvera à la rue Hatamen, où a eu
lieu le meurtre. En cet endroit seront érigés deux
piliers, une statue et un monument. Le texte de
l'inscription chinoise doit être approuvé par le
gouvernement allemand; elle a été rédigée par un
ancien membre du Tsung-li-Yamen.

Les catholiques de la province du Shan-si de-
mandent, à titre d'indemnité pour le meurtre des
chrétiens, les emplacements nécessaires pour deux
écoles, l'érection d'un monument expiatoire et la
concession de sources au sud de Tayo-fou.

CANTON DE FRIBOURG

Société cantonale d'agriculture —
Nous venons de recevoir le cinquante-troisième
rapport de la Fédération des sociétés fribourgeoi-
ses d'agriculture pour l'année 1900. Comme les
précédents, ce rapport est riche en renseignements
de tous genres. A côté du rapport du comité can-
tonal, des comptes et des rapports des sections, il
contient plusieurs travaux très intéressants. M. le
député Francey y traite la question de mouture
dite de *Steinmetz*; M. Bertschy, receveur général,
des revisions cadastrales. M. de Vevey, directeur
de la station laitière, de la création de syndicats
de vente dans le canton de Fribourg; M. Rey, chef
d'exploitation de l'école d'agriculture d'Hauterive,
des essais d'avoines faits à Pensier en 1900.

Au 31 décembre 1900, la Fédération des socié-
tés fribourgeoises d'agriculture se compose de
24 sections avec un effectif de 4414 membres. Sa
fortune se monte à 10,822 fr. 96.

Ce rapport de 100 pages devrait être lu par
tous nos agriculteurs.

GRUYÈRE

Nomination. — Dans sa séance du 31 mai,
le Conseil d'Etat a nommé Mlle Marie Pilloud, à
Bulle, institutrice à l'école primaire de Bulle.

Fête-Dieu. — La Musique jouera, comme
d'habitude, la « diane » traditionnelle.

Après vêpres, si le temps est beau, concert dans
la forêt de Bouleyres. En cas de temps douteux,
le concert aura lieu en ville, conformément à une
nouvelle indication.

A visiter. — Un cours de dessin profession-
nel a été donné à Morlon.

Les travaux exécutés et tapissant toute une
salle seront exposés à l'examen du public diman-
che prochain, 9 juin, de 10 1/2 heures à midi et de
2 h. à 6 h., puis le dimanche suivant, 16 juin, aux
mêmes heures.

L'entrée est gratuite. Nous engageons vivement
le public d'aller voir, à l'école de Morlon, cette
exposition édifiante. Il faut encourager ces études
pratiques, montrer qu'on s'y intéresse et provoquer
l'imitation des œuvres de progrès dans d'autres
communes. (Communiqué.)

BOUTADES, BONS MOTS, ETC.

Un brave docteur vient visiter un de ses clients.
A la vue des tentures noires qui garnissent la
porte, il a comme un pressentiment que son ma-
lade s'est passé de lui pour en finir.

— Est-ce que...?

— Ce n'est pas la peine que vous montiez, lui
dit le concierge, monsieur va descendre.

Le catéchisme au village.

— Voyons, Jean, quelle est la plus grande fête
de l'année?

— Monsieur le curé, c'est quand nous tuons
notre cochon.

Toutes les personnes délicates,

les jeunes filles si souvent atteintes d'anémie, les jeunes
gens qu'une croissance souvent trop rapide fatigue et
épaise, devraient faire une cure du véritable Cognac Gol-
liez ferrugineux. En vente en flacons de 2 fr. 50 et 5 fr.
dans toutes les pharmacies. Seul véritable avec la marque
des Deux Palmiers.

Dépôt général : Pharmacie Golliez, à Morat.

Pour 5 francs

3 1/2 mètres Bouxkin anglais

pour un complet. — Echantillons franco. Gravures gratis.
— Lainages et cotonnerie pour robes et blouses de dames
de tous les prix.

Grands magasins v. F. Jelmoli, A.-G., Zurich.

Le Savon *Callet*, au soufre et goudron
(30 ans de succès), prévient et guérit les maladies
de la peau et les impuretés du teint. 80 centimes
le pain, dans les pharmacies et bonnes drogueries.

François GREMAUD et sa famille, à Vua-
dens, se font un devoir de remercier sincère-
ment les personnes qui leur ont donné de
si touchantes marques de sympathie à l'oc-
casion de la mort et de l'enterrement de
leur chère fille et sœur

MARIE GREMAUD

Soumission.

La commune de La Tour-de-Trême met
en soumission la fourniture et le posage
d'environ 60 mètres de tôle pour couverture
des murs du cimetière.

Les intéressés peuvent prendre connais-
sance de ces travaux chez M. le syndic et y
déposer leur soumission, d'ici au vendredi
7 juin prochain, à 6 heures du soir.

La Tour, le 2 juin 1901.

Par ordre :
Le Secrétariat communal.

On demande

un jeune homme ou un d'âge mûr pour
garder 18 à 20 génisses cet été. S'adresser
de suite aux Frères Isoz, à La Tine (Pay-
d'Enbaut).

ON DEMANDE

une jeune fille comme apprentie. S'a-
dresser au Progrès, à Bulle.

Genisse retirée

dans le bois de Bouleyres, près de la Savine.
La réclamer chez Maurice RITTNER, à La
Tour-de-Trême.

Pour tout ce qui concerne les annonces et réclames, s'adresser à l'Agence de publicité Haasenstein & Vogler, Bulle, rue de Gruyères.

Banque populaire de la Gruyère, à Bulle.

Nous recevons des dépôts d'argent à :
 4 1/2 % contre certificats de dépôt à terme fixe.
 4 % sur carnets d'épargne, facilités de remboursement.
 3 1/2 % en compte courant.

VINS EN GROS

Ayant fait d'importants achats de **VINS VAUDOIS**, au moment de la grande baisse sur les prix, je puis offrir à ma clientèle de gros des vins premier choix dans les bons crus de La Côte, Aigle, Yverne, Dézaley, à des prix avantageux.

Vins rouges fins et ordinaires.

Isidore SEYDOUX, hôtel du Cheval-Blanc, Bulle.

SOEURS PROGIN, BULLE

Articles d'enfants : Brassières, langes, bavettes, robettes, etc.
 Laines et cotons à tricoter, à crocheter et à broder.
 Tricotages en tous genres, à la main et à la machine.
 Gants, foulards, mouchoirs, dentelles, broderies, etc., etc.
 Fleurs pour églises, croix d'enterrements.
 Couronnes mortuaires, perles et métal.
 PRIX TRÈS MODÉRÉS

VINS D'ESPAGNE

Le soussigné fait savoir au public de la ville et de la campagne que, grâce à l'abondante récolte de 1900, il peut offrir des vins rouges et blancs, garantis naturels, à des prix très réduits.

ROUGES		BLANCS	
Par 100 lit.	Par 5-600 lit.	Par 100 lit.	Par 5-600 lit.
Vandrell à fr. 29	à fr. 27	Catalogne à fr. 30	à fr. 28
Montagne sup. 36	34	St-Cugat sup. 32	30
Priorato etc. 40	38	Andalousie etc. 40	38

Fûts de 50, 100, 150, 200, 300 et 600 litres à la disposition du client. Envoi d'échantillons et prix courant gratis et franco.

Se recommande :

Francisco RIBES, à Bulle,
 propriétaire de vignes à San Jaume, Barcelone (Espagne).

Grand'rue 32 **BULLE** CHAPELLERIE TOBIE BEC **BULLE** Grand'rue 32

Reçu 2000 chapeaux de paille à choisir dans toutes les formes et dernière nouveauté, depuis 60 cent. Riche et splendide choix d'ombrelles.

A l'occasion des grands travaux de la campagne,

Marc JORDAN, négociant, à Bulle,

rappelle à son honorable clientèle qu'il est, cette année, particulièrement fourni d'excellents vins rouges et blancs, garantis naturels, depuis 35 centimes le litre, prix de faveur.

Mises de fleuries.

Mercredi le 12 juin, à 1 heure après midi, à son domicile, Joseph Terrier, au Gressaley, Vaulruz, vendra en mises publiques les fleuries en foie et regain du Gressaley, du Grand-But et de Prez-Bocaz.

CONCOURS

La paroisse de Riaz met au concours la couverture en ardoise de son église, d'une superficie d'environ 400 m². Prendre connaissance du cahier des charges chez M. le président Anselme Gremaud, scieur, où les soumissions seront reçues jusqu'au 10 juin, à 6 heures du soir.

A louer à Bulle :

L'excellent **Café-Brasserie du Midi**, fraîchement restauré. Orchestre électrique. Jeu de quilles. S'adresser au propriétaire, audit lieu.

A VENDRE

FAUCHEUSE dernier système, ayant servi 3 semaines seulement. S'adresser à M. Bongard, syndic, La Roche.

Veau égaré.

Jéudi dernier, un veau s'est échappé de la place du Marché, à Bulle. Prière de le ramener contre récompense chez GORNUY, à Semsales, ou au St-Michel, à Bulle.

Avis aux agriculteurs.

Les **Frères Tornare**, de Charmey, avisent leur honorable clientèle qu'ils se trouveront le mercredi 5 et le 13 juin, jour de foire, sur la place habituelle du Marché, à Bulle, avec rateaux, fourches, manches à faux et coffings.

L'hôtel de Jaman, Les Avants sur Montreux, demande pour le 1^{er} juin une bonne laveuse, connaissant bien son service, de toute moralité. Gages, 35 fr. par mois. S'y adresser.

On demande

un jeune homme, sachant bien traire, pour soigner 8 vaches. Entrée immédiate. S'adresser à Hyacinthe GAILLARD, à Cartigny (Genève).

On demande

à la **Verrerie de Semsales** les jeunes gens de 16 à 20 ans. Travail facile. Se présenter au bureau de l'établissement.

On demande jument

à louer pour faire les foins. Adresser offres à l'agence Haasenstein & Vogler, à Bulle.

Café-restaurant des Chasseurs,

RUE DES ALPES FRIBOURG RUE DES ALPES
 Le soussigné a l'honneur d'aviser ses connaissances et le public en général qu'il dessert cet établissement à partir de ce jour.
 Bonne restauration. - Cave soignée.
 Victor BAVAUD

Grand Café-Brasserie

CONTINENTAL

Boulevard de Pérolles, Fribourg, vis-à-vis de la gare.

Pilsener de Beauregard.

Bière de Munich.

Vin de 1^{er} choix. Billard.

Service soigné.

Téléphone.

Albert FREY et sœurs, tenanciers.

Vins vaudois.

Avant les fenaisons, je m'empresse d'aviser ma nombreuse clientèle de la campagne que je tiens à sa disposition des **vins vaudois blancs**, sans aucun mélange avec des vins d'Espagne ou d'autres provenances, à 35 cent. le litre, par quantité d'au moins 40 litres.

Vins rouges de choix au même prix.

Isidore Seydoux, hôtel du Cheval-Blanc, Bulle.

A. GILLARD, entrepreneur,
 BULLE, rue de Vevey.

MATÉRIAUX DE CONSTRUCTION
 CHAUX - CIMENTS - GYPSE
 TUILES GARANTIES
 de différents modèles et provenant des meilleures maisons.
 Briques, planelles et terre réfractaire.
 TUYAUX en ciment et en grès vitrifié.
 TUYAUX D'AARAU - BASSINS EN CIMENT

Galvanoplastie.

Nickelage. Cuivrage. Oxydation. Argenture. Dorure.

M. HENRI GEINOZ, ingénieur, à Fribourg, avise le public qu'il a joint à sa **fabrique d'accumulateurs transportables**, Fribourg, Route Neuve, un atelier de galvanoplastie.

Il se charge de tous les travaux concernant cette partie, ainsi que du **dégrossissage** et du **polissage** de tout objet en métal.

Travail soigné et promptement exécuté. Les objets pourront être remis directement à son atelier (Fribourg, Route Neuve) ou aux magasins suivants :

- Fribourg : MM. Hertling frères, rue de Lausanne N° 85;
- Bulle : M. Arnold Desbiolles, marchand de fer;
- Morat : M. F. Staub;
- Romont : M. P. Demierre, quincailler;
- Estavayer : M. B. Elgass, marchand de fer.

Spécialités renommées **J. KLAUS**
 Fabriques J.B. MOUËZ (Suisse) MORTBAU (France)

CACAO SOLUBLE J. KLAUS

CHOCOLAT J. KLAUS
 Extra fondant

Caramel mou J. KLAUS
 à la Crème

Caramels fourrés J. KLAUS
 et acidulés

Gaufrettes J. KLAUS
 aux fruits

Pâte Pectorale J. KLAUS
 rouillonnaise

A louer :

Logement de 2 chambres, cuisine, cave et galetas. Entrée à volonté. S'adresser à Mme GENILLOU, anc. maison Wehner, Bulle.

A louer :

De suite, une chambre non meublée ou meublée. S'adresser à l'agence Haasenstein & Vogler, à Bulle.

A louer :

De suite, deux jolis logements. S'adr. à Henri REICHLIN, Tour-de-Tréms.



BULLE - ÉMILE LENZ, IMP.-ÉDITEUR



PRIX DE L'ABONNEMENT
 Suisse... 1 an, Fr. 4
 ... 6 mois, > 3
 Étranger... 1 an, Fr. 9
 ... 6 mois, > 5
 payable d'avance.

Prix du numéro : 5 cent.
 On s'abonne dans les bureaux de poste.

BULLE

Esclavage

Pourquoi nos députés ne font-ils aucune réforme, aucune loi? Pourquoi nos députés ne font-ils rien pour le bien de ce pays? Pourquoi, par exemple, ne réalisent-ils pas les causes en son honneur? C'est l'esclavage qui nous rend aveugles à elle, on blâme et on se moque de nous. Hâtons-nous de le réformer. Spécial au Grand Conseil de toutes les assemblées. moins entachées, mais avec autant d'intelligence. Conseil.

Dans l'antiquité, on montre le sénat romain votant la mort, l'exécution, la confiscation de la fortune. Lors de la Révolution, la Convention envoyait la lotine. On avait approuvé cette majorité. Mais ces gens-là craignent, sous la perche du licteur ou du censeur.

Les chefs de nos députés, Dantons ou Robespierre, pas si terribles que l'on dit. Il n'est nul besoin de le député qui leurtre la mort, ni l'exil, ni l'exil.

FEUILLETON

UNE ÉTRANGE

Nowell

Mais déjà mon aveugle père. Je ne pouvais pas être aimé de notre famille, mes biens, doivent voir des villes, se mettre en leur rang, afin d'achever des seulement ébauchés la perspective d'un portrait au milieu de mes tristes années d'enfance. J'ai un ami d'enfance, une fille méritée que tu la vois. A ces paroles, une réponse de vingt ans; la simple et profonde, car je sentais la peine à m'habituer à ce pour moi qu'un divin son grand cadre. Il y a deux ans de cela, lit en ordonnant de qu...